

## CONSTITUCIONALISMO Y DEMOCRACIA

Germán BIDART CAMPOS  
(Argentina)

Un régimen es democrático —y en esto consiste su esencia o característica esencial— cuando se funda en la libertad y respeta la libertad y los derechos de la persona humana y de los grupos sociales.

Muchos son los requisitos o condiciones necesarios o útiles para que esa esencia exista en la realidad del régimen político. Vamos a concretarnos solamente a dos aspectos: el uno es la ideología, y el otro es el condicionamiento socioeconómico.

En orden a la ideología, hace falta que gobernantes y gobernados compartan la idea de la dignidad del hombre y la idea de sus derechos, o sea, la idea de libertad. De ahí la importancia de una docencia difusiva de ese ideario.

En orden al condicionamiento socioeconómico hace falta una liberación de todas las estructuras opresivas y degradantes que cohiben el acceso de los hombres a una vida digna con recursos que les faciliten el disfrute y el ejercicio de su libertad y sus derechos.